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do en él. Y no solo en el vestir. Nos ali-
mentamos con mierda, y así todo. Es 
un melón que prefiero no abrir. El 
vestir es quizás lo más inmediato, 
porque es el reflejo más automático 
de la sociedad. Vivimos en un mo-
mento de absoluta decadencia. En 
todo. No hay líderes. No sigamos por 
aquí que me meteré en líos. 
P Ahora todo es un usar y tirar.  
R En el amor, en las relaciones. En 
todo.  
P Cuando le ofrecieron trabajar en 
esta ópera ¿qué pensó? ¿se asustó? 
R Me asusté mucho y en un momen-
to dado estuve a punto de dejar el pro-
yecto. Me animó mi taller, un equipo 
maravilloso, casi tanto como el de 
aquí donde hay un equipo de sastre-
ría que ya quisieran muchos teatros 
internacionales. Tengo sangre italia-
na y soy muy impulsivo, pero hice 
caso a mi gente  y aquí estoy. Rectifi-
car es de sabios y estoy feliz de mi 
arrepentimiento. Estuve a puntito de 
dejarlo porque  no lo veía claro y aho-
ra estoy superorgulloso. Espero que 
Rafa no se olvide de mí y me tenga en 
cuenta  porque sé que va a llegar muy 
lejos. 
P Está trabajando mucho en es-

pectáculos. 
R Sobre todo en teatro. En ópera por 
ejemplo, hago cosas muy elegidas 
porque me  da un poco miedo por-
que es muchísima ropa. 
P ¿Cuántas ha hecho para esta fun-
ción? 
R 270. 
P  ¿En cuanto tiempo? 
R En tiempo récord. Lo tenía en   ene-
ro pero por dejadez mía, porque a ve-
ces soy tonto del bote y por  algún   ma-
lentendido, lo dejé... No ha llegado a 
dos meses.  Desde aquí doy las gra-
cias a todo el equipo de sastrería con 
Ana Armiñana al frente, que es feno-
menal. Y sobre todo a mi ayudante 
asistente Lu-
cía, que sin 
ella no hu-
biera podido 
hacer esto. 
P ¿Está bien 
pagado? 
R Eso no te lo 
voy a contes-
tar. Lo que 
pierdes en 
una cosa lo 
ganas de otra. 
P Vamos, 

que más satisfacción que dinero. 
R Estoy viviendo un momento per-
sonal muy triste y ver esto en el esce-
nario... Si tengo que pagar de mi bol-
sillo un bordado me da  igual. 
P ¿El vestuario de esta ópera es 
sostenible?  
R Lo es. Le dije al director que con las 
referencias que tenía si algo  sobra en 
este momento en el mundo es ropa. 
Hemos contado con la colaboración 
de la Casa Pérez, que yo diría que es 
una de las mejores del mundo en este 
momento con un stock espectacular,  
y de ahí hemos ido montando los per-
sonajes y excepto alguna cosa para los 
protagonistas, como es lógico, y el 

vestuario de Anna 
Petrozzi, que ha sa-
lido de mi taller. 
P Ha hablado de 
referentes de la 
época, pero aho-
ra, en moda 
¿quién sería el re-
ferente? 
R Amancio Ortega 
es el más inteligen-
te, el que ha cam-
biado las reglas del 
juego por comple-
to. Para bien. Hay 
un antes y un des-
pués de Inditex. 
Eso es así. Me caerá 
la del pulpo por de-
cir estas cosas. Es 
un orgullo que el 
primer grupo textil 
del mundo sea es-
pañol. Su hija es 
una digna heredera 
de su padre. Lo está 
haciendo fenome-
nal y a la vista están 
los resultados. 
P ¿Participar en 
«Maestros de la 
costura» qué le 
aporta? 
R He aprendido  
muchísimo porque 
no tenía ni idea de 
televisión. Me ha 
dado muchas ta-
blas, porque aun-
que no lo parezca, 
soy  timidísimo. 
Antes, de tan tími-
do que era, tenía 
fama de altivo, anti-
pático y borde y es 
porque la  timidez 
me bloquea. La te-

levisión me ha dado unas tablas que 
no tenía. 
P Con ustedes hemos redescubier-
to la costura. 
R Hasta hace muy poquito tiempo la 
máquina de coser era un mueble que 
había en todas las casas. Es curioso, 
no nos asusta cambiar un enchufe o 
una bombilla,  y es un melodrama  co-
ger un bajo o estrechar una falda o en-
sanchar un pantalón. Claro, entonces 
lo tiro y me compro otro. No preten-
demos que España sea Pertegaz re-
sucitado, pero hacer un pespunte no 
debería ser un imposible. 

REACCIONES

« Estuve a 
punto de 

dejar el proyecto 
porque me asusté 
mucho, ahora 
estoy feliz por mi 
arrepentimiento» 
 
 « Ya quisieran 

los grandes 
teatros del mundo 

tener un equipo 
de sastrería 
como el de Les 
Arts. Me ha 
impresionado» 
 
 « Antes, de 

tan tímido 
que era, tenía 
fama de altivo, 
antipático y 
borde y todo es 
porque la  

timidez me 
bloquea»

El diseñador muestra el  
vestido rojo que  luce la  
soprano.   LOYOLA PÉREZ DE VILLEGAS

n Tras la Diputació, el Ministerio 
de Cultura, algunos municipios y 
plataformas cívicas, la Univesitat 
de València (UV) se suma también 
a las celebraciones por el  cente-
nario del nacimiento de Vicent 
Andrés Estellés. 

Así, la institución académica 
organiza, desde mañana, un ciclo 
internacional de conferencias 
«para reivindicar la dimensión in-
ternacional» del poeta, «uno de los 
principales renovadores de la poe-
sía contemporánea en valencia-
no». El ciclo está coordinado por 
el escritor y catedrático Josep Ba-
llester. Todas las conferencias se 
celebrarán en el Centre Cultural 
La Nau a las 19 horas. 

El ciclo comenzará mañana 
con Enric Bou, de la Università Ca’ 

Foscari Venezia, con la conferen-
cia «Les veus de Vicent Andrés Es-
tellés: naufragi i meravelles». El 13 
de mayo, Maria Àngels Francés, de 
la Universitat d’Alacant, impartirá 
la ponencia «Ressonàncies 
dialògiques en L’hotel París». El 3 
de junio se celebrará la charla 
«Nord enllà! La dimensió septen-
trional de Vicent Andrés Estellés», 
a cargo de Dominic Keown, de la 
Fitzwilliam College Cambridge. 
Tras el verano, el ciclo se retoma-
rá el 15 de octubre con Veronica 
Orazi, de la Università degli Studi 
di Torino y la conferencia «La pro-
jecció internacional d’Estellés: el 
poeta a l’aula». 

Cèlia Nadal Pascual, de la Uni-
versità per a Stranieri Siena, pre-
sentará «El feixisme com a trauma 
col·lectiu: V. Andrés Estellés i la tra-
dició europea», el 18 de noviem-
bre. El ciclo se clausurará el 10 de 
diciembre, con la conferencia «La 
posteritat de V. Andrés Estellés en 
el context europeu», a cargo de Si-
mona Skrabec, de la Universitat 
Autònoma de Barcelona.

Investigadores de todo 
el mundo reivindican 
la figura de Estellés

MARÍA BAS. VALÈNCIA

u La Universitat de València 
inaugura mañana un ciclo 
sobre el poeta con una charla 
al mes hasta diciembre
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